

Édito :

Notre système de santé se délite ... Des lits, des services ferment les uns après les autres sans solution pour la population à part le recours au privé, là où c'est possible (essentiellement dans les grandes villes) et si elle en a les moyens financiers.

Les généralistes libéraux, en nombre trop restreint, traduisent pour certains leur malaise le plus mal possible : en pénalisant la population. L'exemple donné dans ce bulletin de surfacturation des consultations s'étend à d'autres départements.

Le Ministre de la Santé et de la Prévention se veut rassurant : il est surtout sourd aux revendications et aveugle à la gravité de la situation.

Pendant ce temps là les députés de la majorité présidentielle tentent de détourner l'attention avec une proposition de loi portée par F. Valletoux, ancien président de la FHF, pour « améliorer l'accès aux soins ». Elle suscite un assaut de réactions corporatistes, tout en étant vide ! La Coordination l'a dit : « la liberté d'installation ne peut être opposée à l'intérêt général ! ». Mais répartir un peu mieux la pénurie sera une goutte d'eau si des mesures de fond ne sont pas prises : la première est d'augmenter résolument le nombre de médecins en formation, favoriser l'orientation vers la médecine générale, veiller à ce que les étudiants n'abandonnent pas le métier au terme de leurs études (cf les éléments sur la démographie médicale annoncés par l'Ordre des médecins et présenté dans les dossiers de ce bulletin) si l'on ne veut pas que dans 10 ans la situation ne soit pas pire qu'aujourd'hui. La seconde est de créer un service public de soins de premier recours, autour des centres de santé : un vrai gain de temps médical en laissant à d'autres la gestion et un attrait net pour les jeunes générations.

La santé, mais aussi le social ! Le dernier dossier de ce bulletin donne des éléments sur la reconnaissance par le Comité des droits sociaux du Conseil de l'Europe de la violation par l'État français de ses obligations vis-à-vis des personnes en situation de handicap et de leurs familles. Cela concerne pour partie les établissements de santé.

Si le ministre est sourd et aveugle, la population ne l'est pas et agit ! Ce bulletin fait échos des mobilisations de la semaine : Longjumeau, Feurs, Lure, Luçon, Péronne ... Samedi prochain, c'est une manifestation d'ampleur régionale qui est prévue en Bretagne et le 20, une intersyndicale reconstituée des personnels hospitaliers appelle à l'action. A toutes ces mobilisations, la Coordination apporte son soutien.

Cela ne peut plus durer ! Bercy commande le ministre, disent certains. Avec un élément clé : la loi de financement de la Sécurité Sociale (LFSS) qui fixe les dotations des hôpitaux pour l'année à venir. En 2019, la mobilisation autour de l'hôpital avait obligé le gouvernement à modifier son projet, trop peu certes, mais il avait du bouger. Cette année il faut faire mieux ! Dés maintenant disons haut et fort que la LFSS 2024 doit répondre aux besoins de la population !

Michèle Leflon

Sommaire :

- **L'écho des comités : pages 2 à 5**
- **Autres infos locales : page 6**
- **Dossiers : pages 7 et 8**
- **Culture et santé : page 9**

L'écho des comités :

LONGJUMEAU - 91

Manifestation le 3 juin



Très belle manifestation ce samedi 3 juin devant l'Hôpital de Longjumeau à l'appel du Comité de Défense des Hôpitaux du Nord-Essonne

L'hôpital de Juvisy a été vendu à Korian, groupe spéculatif pour un EphaD privé
Les hôpitaux de Longjumeau et d'Orsay sont menacés de fermeture en 2024 par le gouvernement, l'Agence Régionale de Santé et des élu.es de droite complices qui soutiennent avec acharnement la casse de nos hôpitaux publics au profit du privé.
Ils refusent de recevoir les délégations du Comité de Défense malgré les 70 000 signatures qui ont été remises.

Halte à la casse de nos Hôpitaux de proximité !!

Agissons contre cette politique méprisante de nos besoins et de nos vies, destructrice du Service public de Santé !

Ces choix politiques sont inacceptables.

ARDENNES - 08

Accès aux soins : la population pénalisée !

Difficile de trouver un médecin traitant dans les Ardennes ! C'est le résultat de dizaines d'années de limitation du nombre de médecins formés, par des décisions des gouvernements successifs pour limiter les dépenses de santé mais avec le soutien des syndicats les plus réactionnaires de médecins : ce qui est rare est cher !

La situation n'est pas près de s'arranger car le Président de la République n'a remis en cause le numerus clausus, le mécanisme qui limitait le nombre de médecins formés, que dans les mots, pas dans les actes !

Ce qui est rare est cher ! Des médecins ardennais ont donc décidé de passer à l'acte en faisant payer plus cher de 5€ leurs consultations, au-delà du tarif remboursé par la Sécurité Sociale, un surcoût totalement à la charge de leurs consultants !

Certes, leur situation est difficile – trop de travail – et les relations compliquées avec une Sécurité Sociale aux ordres du gouvernement. Mais ce n'est pas une raison pour pénaliser la population ! Ni d'affirmer comme le fait l'un d'entre eux dans la presse locale « Nos entreprises sont en danger », symbolisant crûment comment la santé a été transformée en une marchandise.

Cela montre plus que jamais l'urgence d'un service public de soins de premier recours autour des centres de santé avec des médecins salariés et non payés à l'acte et d'un retour à une gestion démocratique de la Sécurité Sociale redonnant le pouvoir de décision aux cotisants avec l'élection directe de leurs représentants.

[L'article d'Egora](#)

SARLAT - 24

Les accouchements reprennent à la maternité

[L'article de France Bleu du 5 juin](#)

mais...

L'accueil des urgences ferme toute la journée le lundi 5

[L'article de France bleu du 5 juin](#)

GUINGAMP - 22

Manifestation le 17 juin pour l'hôpital public en Bretagne



[La presse l'annonce !](#)

Accouchement au bord de la route

[L'article de actu.fr du 5 juin](#)

CRÉTEIL - 94

Les suites de la consultation citoyenne sur le PRS

Un diaporama a été confectionné, qui prend en compte le résultat de du travail collectif et citoyen sur plus d'un an de rencontres-débats dans tout le Val-de-Marne. Une expérience unique en Ile-de-France et que nous aurions aimé que l'ARS organise. Notons néanmoins la présence de plusieurs des membres du CTSA 94 à nos réunions.

Nous avons proposé aux parlementaires du département de nous aider à présenter ce document au Ministre de la santé, le 22 juin prochain, car c'est bien à ce niveau que se trouvent les réponses aux enjeux que nous posons. Ils relèvent des moyens humains et financiers à abonder comme des évolutions de lois et décrets susceptibles de permettre à l'ARS de les mettre en œuvre.

[La suite de l'article et le diaporama](#)

TOUL - 54

Menace sur la maternité

Dans un article de l'Est Républicain (réservé aux abonnés) le Pr Olivier Morel, chef du pôle de gynécologie-obstétrique au CHRU de Nancy se livre à un plaidoyer pour le regroupement des maternités et donne en exemple : « Si, demain, on arrêtaient les accouchements à Toul (54), cela ne signifierait pas qu'on désertifie le secteur. Au contraire, si vous ne demandez pas au personnel de travailler la nuit, il sera d'autant plus disponible en journée pour assurer un suivi de grossesse... »

AUBAGNE - 13

Inquiétude autour du futur hôpital

Un nouvel hôpital doit être construit pour remplacer l'établissement actuel, sur un terrain en périphérie. Mais le projet n'est pas dimensionné pour les besoins du territoire ! Le comité et les syndicats s'inquiètent.

Lors d'un comité social et économique extraordinaire, les représentants syndicaux ont unanimement voté contre le projet capacitaire du projet de nouvel hôpital. Il ne reprend que l'existant actuel très insuffisant du fait de l'évolution de la population.

FEURS - 42

Mobilisation le vendredi 9 juin pour les urgences



Beaucoup de monde à braver la pluie pour poursuivre l'objectif de faire ré-ouvrir les urgences de Feurs.

C'est le lancement officiel d'une grande opération "Balance ta carte" dicit la chanteuse Angèle...

En Décembre on envoie des lettres au Père Noël, en Juin ce sont des cartes à votre ARS pour que notre souhait de réouverture des urgences de Feurs soit entendu et se concrétise !

Prochaine mobilisation le vendredi 16 juin avec un défi, un repas participatif et la table la plus longue du monde où chacun amène son verre, des tréteaux, du salé, du sucré ...

[La carte postale sur le site de la Coordination](#)

LURE - 70

Rassemblement contre la fermeture de l'hôpital de jour



[L'article sur le site de la Coordination](#)

LANNION - 22

Accès aux urgences à nouveau régulé

[L'article d'Ouest France](#)

CONCARNEAU - 29

Appel à participer à la manifestation de Guingamp le 17 juin

Face aux annonces de nouvelles fermetures de maternités, de services d'urgences et de chirurgie en Bretagne, le Comité de défense de l'hôpital de Concarneau appelle à la manifestation régionale du 17 juin à Guingamp.

L'effondrement du système public de santé s'accélère en Bretagne.

Les maternités de Guingamp, Carhaix, Landerneau et Lannion ferment ou sont menacées de fermeture. Les fermetures de services d'urgences ou encore de Chirurgie, comme à Landerneau, s'accélèrent sur toute la Bretagne. Enfin, la semaine dernière, le Directeur du CHIC Quimper-Concarneau évoquait la possibilité de ne pas pouvoir maintenir les urgences de jour à Concarneau alors que la population est multipliée par 3 l'été.

[La suite du communiqué](#)

LUÇON - 85

Deuxième anniversaire de la mobilisation

2ème anniversaire de la mobilisation pour un hôpital qui réponde aux besoins de la population du territoire Sud-Vendée Littoral.

Ils veulent détricoter notre hôpital, ils doivent le développer.



[Plus de photos](#)

Autres infos locales :

RENNES - 35

Fermeture de lits en psychiatrie

[L'article d'actu.fr du 8 juin](#)

MONTAUBAN - 82

La cardiologie a fermé.

Au total ce sont 110 lits fermés. La CGT lance son bureau d'embauche

[L'article de La Dépêche du 6 juin](#)

PÉRONNE - 80

Manifestation contre la fermeture de la maternité

La maternité de Péronne est fermée pour le mois de juin. La maternité avait déjà fermé temporairement en décembre. Une manifestation à l'appel de l'intersyndicale de l'hôpital (CFDT, FO, CGT et UNSA) a rassemblé de 500 à 700 personnes, personnels, élus, usagers ce samedi

[L'article du Télégramme](#)

[L'article de France Bleu](#)

[L'article de France 3](#)

Et une très belle vidéo réalisée par le syndicat autonome qui l'a envoyé à la Coordination.

[La vidéo](#)

Dossiers :

MOBILISATION DES PERSONNELS HOSPITALIERS

Une journée de mobilisation intersyndicale est prévue le 20 juin
L'appel rassemble la CGT Santé Action sociale, FO services publics, Sud Santé Sociaux et l'UNSA

[Tract de la CGT](#)
[Communiqué de FO](#)

DÉMOGRAPHIE MÉDICALE

Le Conseil National de l'Ordre des Médecins a dévoilé son nouvel atlas de la démographie médicale

[L'article d'Egora](#)

La Proposition de loi proposée par F. Valletoux

[La critique par F. Bizard](#)
[Le communiqué commun ANEMF ISNAR IMG et REAGJIR](#)
[Le communiqué de l'UFC Que Choisir](#)

TÉLÉCONSULTATION

Une attaque inédite contre l'accès aux soins

Ramsay propose un abonnement !
[L'article d'Egora](#)
[Le communiqué de l'Ordre des médecins](#)

PSYCHIATRIE

Insupportable discrimination dans le droit d'asile

[Tribune sur la Psychophobie à la CNDA](#)

PERSONNES AGÉES

Été sous haute tension
[Le communiqué de l'AD PA](#)
(Association des directeurs au service des personnes âgées)

HANDICAP

Non respect par la France de quatre articles de la Charte Sociale Européenne

Le 17 avril 2023, le Comité des droits sociaux du Conseil de l'Europe a rendu publique sa décision reconnaissant la violation par l'État français de ses obligations vis-à-vis des personnes en situation de handicap et de leurs familles.

C'est l'aboutissement d'une réclamation collective déposée par APF France handicap, l'Unapei, l'Unafam et la FNATH en 2018 face au non-respect par l'État français de ses obligations envers les personnes en situation de handicap et leurs familles.

Concernant la politique santé le Comité a retenu à l'unanimité la rédaction suivante :

« 293 - Dans ces conditions, le Comité considère que la mise en œuvre des exigences d'accessibilité des établissements de santé (prévues dans la législation depuis 1975 et réaffirmées en 2005) et les mesures prises pour répondre aux besoins spécifiques des personnes handicapées dans les établissements de santé, ne peuvent être considérées comme conformes à l'exigence de l'article 11§1 selon laquelle les groupes vulnérables à risque particulièrement élevé de non-exercice de leur droit à la protection de la santé, y compris les personnes handicapées, doivent être protégés de manière adéquate. Par conséquent, on ne peut pas dire que les autorités aient réalisé des progrès suffisants et opportuns en ce qui concerne l'accessibilité des soins de santé pour les personnes handicapées.

294 - Au vu de ce qui précède, le Comité dit qu'il y a violation de l'article 11§1 de la Charte au motif que les autorités n'ont pas adopté de mesures efficaces dans un délai raisonnable pour remédier aux problèmes persistants d'accès aux services de santé par des personnes handicapées. »

[Le dossier de presse inter-associatif](#)

[Le site dédié](#)

[La décision du Conseil de l'Europe](#)

Conférence Nationale du Handicap

Réactions des associations !

[Le communiqué de APF France Handicap](#)

[Le communiqué de l'UNAPEI](#)

[Le communiqué de la FNATH](#)

Culture et santé :

État limite

[La critique sur France info de ce documentaire sur la psychiatrie](#)

« Toutes les infos sur le site de la Coordination Nationale »

<http://coordination-defense-sante.org/>



COORDINATION NATIONALE des Comités de Défense des Hôpitaux et Maternités de Proximité

(Fondée à Saint Afrique en avril 2004)

Siège social : 1 rue Jean Moulin 70200 LURE

Adresse postale : Chez JL Landas - 26 rue Gambetta – Avenue Mich – 44000 Nantes

SIREN : 503 711 988 - SIRET : 503 711 988 00025

Association agréée - Arrêté du 06/06/2018 - N2017RN0146

Site : <http://coordination-defense-sante.org/> Facebook <https://www.facebook.com/Coordinationdefensesante>

Contact : oda12550@coordination-defense-sante.org

Présidente : Michèle LEFLON michele.leflon@orange.fr

Adresse : 34 Rue de la Porte de Bourgogne – 08000 Charleville-Mézières - Tél 06 08 93 84 93

Secrétaire : Rosine LEVERRIER boudchoum@wanadoo.fr

Adresse : 5 Rue Barbey d'Aurévilly – 14500 VIRE - Tél 02 31 67 07 54 - 06 41 29 08 02

Trésorier : Jean-Luc LANDAS jeanluc.landas@sfr.fr

Adresse : 26 rue Gambetta – Avenue Mich – 44000 Nantes – Tél : 07 50 45 06 87